

Escrutinio europeo: ¡cuidado con el aviso!

Pascale Joannin - 16 Ene 2024

Los europeos acudirán a las urnas entre el 6 y el 9 de junio de 2024, según los países, para renovar a los diputados del Parlamento Europeo, que ahora serán 720. Pascale Joannin presenta un balance contrastado de la legislatura que acaba, los principales escollos a los que se enfrentan los partidos políticos en campaña y las innovaciones del escrutinio europeo. Analiza los posibles cambios en el equilibrio político que podrían darse y espera que la campaña esté a la altura de los desafíos.



[En portada](#) | [Elecciones](#) | [Fundación](#) | [Consejo Europeo](#) | [Comisión](#) | [Consejo](#) | [Tribunal de Justicia](#) | [BEI](#) | [Dinamarca](#) | [Francia](#) | [Italia](#) | [Polonia](#) | [Eslovaquia](#) | [Kosovo](#) | [Serbia](#) | [Ucrania](#) | [Consejo de Europa](#) | [ONU](#) | [Estudios/Informes](#) | [Cultura](#) |

[Agenda](#) | [Otras versiones](#) | [Contacto](#)

■ En portada :



Fallece Wolfgang Schäuble

El ex Presidente del Bundestag, Wolfgang Schäuble, falleció el 26 de diciembre de 2023. Dejó su impronta en casi 50 años de vida política alemana y de progreso europeo. La Fundación, de la que era miembro del Consejo de Administración, le recibió en varias ocasiones en París. Era un amigo. Probablemente "el alemán más europeo". [Leer más - Otro enlace](#)

■ Elecciones :



Elecciones presidenciales en Finlandia

El 28 de enero, en la primera vuelta de las elecciones presidenciales en Finlandia, se presentan 9 candidatos. Si ningún candidato obtiene más de la mitad de los votos, se celebrará una segunda vuelta el 11 de febrero. Mucho tiempo favorito en las encuestas, Pekka Haavisto (Liga Verde, VIHR) se ha visto superado en los últimos meses por Alexander Stubb (Partido de la Coalición Nacional, KOK). [Leer más](#)

■ Fundación :



Schuman Network

La Schuman Network pretende fomentar el debate y la reflexión sobre cuestiones europeas. Existen numerosas contribuciones de grupos de reflexión sobre la situación internacional, las próximas elecciones europeas y los problemas y retos a los que hay que hacer frente, como las de IRIS, DGAP y el Centro para la Reforma Europea (CER), que se han puesto en línea recientemente. Las seguirán otras aportaciones. [Leer más](#)



Un sitio para saberlo todo sobre las elecciones europeas

Del 6 al 9 de junio de 2024, los europeos están invitados a elegir a sus diputados para los próximos cinco años. La Fundación ha creado un sitio web para ayudar a entender las elecciones y los temas en juego, y para seguir la campaña con las listas de candidatos y los programas de todos los partidos. [Leer más](#)



Planes europeos de recuperación: cifras y prioridades

Para responder a las consecuencias económicas y sociales de la pandemia de Covid-19, la Unión Europea ha creado un fondo de recuperación de 672.500 millones de euros. Entre el 19 y el 29 de diciembre, la Comisión efectuó pagos a 14 países y recibió solicitudes de pago de 8 países. La Fundación ofrece un mapa interactivo de los planes país por país, para conocer los importes y calendarios. [Leer más](#)

■ Consejo Europeo :



Charles Michel, candidato a las elecciones europeas

El 6 de enero, el presidente del Consejo Europeo, Charles Michel, anunció su candidatura a las elecciones europeas de junio de 2024, como cabeza de lista del Movimiento Reformador, partido liberal belga miembro del grupo Renew Europe. Si resulta elegido, pondrá fin prematuramente a su mandato en el Consejo Europeo, antes de asumir sus funciones en el Parlamento el 16 de julio. [Leer más](#)

■ Comisión :



Aprobadas ayudas estatales

El 8 de enero, la Comisión aprobó una ayuda estatal alemana por valor de 902 millones de euros para apoyar la instalación de una planta de baterías eléctricas por parte de la empresa sueca Northvolt. El mismo día, también autorizó un régimen francés de ayudas estatales por valor de 2 900 millones de euros para apoyar la inversión en industrias ecológicas. [Leer más](#) - [Otro enlace](#)



Entrada en vigor del Reglamento sobre ciberseguridad

El nuevo Reglamento sobre ciberseguridad entró en vigor ayer, 7 de enero. Establece medidas para crear un marco interno de gestión de riesgos, gobernanza y control de la ciberseguridad para cada entidad de la UE, y crea un nuevo Consejo Interinstitucional de Ciberseguridad (IICB) para supervisar y apoyar su aplicación por las entidades de la UE. [Leer más](#)

■ Consejo :



Acuerdo sobre la reforma de las normas presupuestarias

El 21 de diciembre, el Consejo alcanzó un acuerdo sobre la reforma de las normas presupuestarias de la Unión Europea. El objetivo es que la Comisión adopte un enfoque diferenciado para los Estados miembros en sus recomendaciones presupuestarias, en función de la situación económica. Cuando un Estado supere los objetivos del 60% del PIB para la deuda pública y del 3% del PIB para el déficit público, la Comisión podría presentarle una senda de reducción a medio plazo, basada en su situación específica. [Leer más](#)



Integración de Bulgaria y Rumanía en el espacio Schengen

El 30 de diciembre, en una decisión unánime del Consejo, los Estados miembros alcanzaron un acuerdo sobre la supresión de los controles en las fronteras aéreas y marítimas de la Unión Europea y los demás países Schengen con Bulgaria y Rumanía. El acuerdo entrará en vigor el 31 de marzo de 2024. Se ha alcanzado un compromiso para la integración parcial en el espacio Schengen, ya que Austria bloqueaba las negociaciones. Los Estados miembros aún deben alcanzar un nuevo acuerdo en el Consejo sobre la fecha de supresión de los controles en las fronteras terrestres. [Leer más](#)



Reunión de Ministros de Empleo y Política Social

Los ministros de Empleo y Política Social se reunieron los días 11 y 12 de enero para debatir sobre el futuro de la Europa Social. Los temas planteados por los ministros fueron: la escasez de mano de obra, la resistencia de la economía a las crisis y la promoción de los derechos sociales a escala internacional. [Leer más](#)



Presidencia belga del Consejo de la Unión Europea

Bélgica asumió la Presidencia semestral del Consejo de la Unión Europea el 1 de enero de 2024. El Colegio de Comisarios Europeos visitó a los ministros belgas en el Palacio Egmont de Bruselas el 5 de enero. [Leer más](#) - [Otro enlace](#)



Acuerdo sobre asilo y migración

El 20 de diciembre, el Parlamento y el Consejo alcanzaron un acuerdo sobre el Pacto de Migración y Asilo, que regula la gestión de los flujos migratorios y las situaciones de crisis. Si un Estado miembro se ve sometido a una fuerte presión migratoria, los demás Estados tendrán que prestar su apoyo, ya sea acogiendo en su territorio a una parte de los solicitantes de asilo, ya sea aportando una contribución financiera. Además, se establecerá un procedimiento de control previo en las fronteras exteriores, para examinar las solicitudes de asilo antes de que entren en territorio europeo. Los textos deben ahora ser adoptados formalmente por los colegisladores. [Leer más](#) - [Otro enlace](#)

■ Tribunal de Justicia :



Independencia del sistema judicial polaco

Según una resolución del Tribunal de Justicia de 21 de diciembre, la Sala de Control Extraordinaria del Tribunal Supremo polaco no es un órgano jurisdiccional independiente e imparcial. En consecuencia, el Tribunal de Justicia considera que las cuestiones planteadas por este órgano judicial son inadmisibles. Esta sala se creó en 2017 para ocuparse, en particular, de cuestiones electorales. Su legitimidad constitucional y judicial ha sido ahora cuestionada por los tribunales europeos. [Leer más](#)



Hacia una multa de 2.400 millones de euros contra Google

La Abogada General del Tribunal de Justicia, Juliane Kokott, propuso el 11 de enero al Tribunal que confirmara una multa de 2.400 millones de euros impuesta por la Comisión a Google, que la empresa había impugnado ante los tribunales europeos. La Comisión acusa a Google de abusar de su posición dominante al promocionar indebidamente productos en su motor de búsqueda. El Abogado General considera que la Comisión calificó acertadamente este abuso y sancionó a Google con arreglo al Derecho europeo. El Tribunal de Justicia emitirá su decisión basándose en esta opinión. [Leer más](#)

■ BEI :

Nadia Calviño, primera mujer presidente

Nadia Calviño, ex ministra española de Economía, sucederá a Werner Hoyer en la presidencia del Banco Europeo de Inversiones (BEI) el 1 de enero de 2024. Es la primera mujer que ocupa este cargo. [Leer más](#) - [Otro enlace](#)

■ Dinamarca :



Abdicación de la Reina Margarita y proclamación del Rey Federico X

La Reina Margarita II de Dinamarca abdicó el 14 de enero de 2024. Deja su puesto a su hijo mayor Federico X, tras 52 años de reinado. Desde la muerte de la reina Isabel II, la reina Margarita II era la única mujer que ocupaba el cargo de monarca en un país europeo. [Leer más](#)

■ Francia :



Nuevo gobierno dirigido por Gabriel Attal

Gabriel Attal, hasta ahora Ministro de Educación, fue nombrado Primer Ministro el 9 de enero, en sustitución de Élisabeth Borne. El 11 de enero nombró un nuevo gobierno compuesto por 14 miembros, entre ellos 7 mujeres. [Leer más](#) - [Otro enlace](#)

■ Italia :



No ratificación de la reforma del MEDE y votación del presupuesto de 2024

El 21 de diciembre, los diputados italianos votaron en contra de ratificar la reforma del mecanismo de rescate de la eurozona (MEDE), a pesar de que se firmó en 2021. Italia sigue siendo así el único país de la eurozona que no ha ratificado la reforma del MEDE, lo que impide su activación. Al mismo tiempo, el Parlamento aprobó el 29 de diciembre la Ley de Finanzas de 2024. [Leer más](#) - [Otro enlace](#)

■ Polonia :



Reforma de los medios de comunicación públicos

El 20 de diciembre, el Ministro de Cultura, Bartłomiej Sienkiewicz, anunció que había destituido al equipo directivo de los medios de comunicación estatales, considerados portavoces del gobierno saliente. Esta decisión forma parte de una resolución parlamentaria más amplia, adoptada el día anterior, sobre "el restablecimiento del Estado de derecho y de la imparcialidad y credibilidad de los medios de comunicación públicos". [Leer más - Otro enlace](#)



Andrzej Duda anuncia que quiere indultar a los ex ministros detenidos

El 9 de enero, el ex ministro del Interior Mariusz Kaminski y su adjunto Maciej Wasik, miembros del anterior gobierno dirigido por el partido Ley y Justicia (PiS), fueron detenidos en el palacio presidencial. Un tribunal los había condenado en diciembre a dos años de cárcel por abuso de poder en 2007, y el día anterior se había emitido una orden de detención contra ellos. El presidente Duda ya había indultado a los dos hombres cuando llegó al poder en 2015, y el 11 de enero anunció que iniciaba un nuevo procedimiento de indulto para liberarlos. [Leer más](#)

■ Eslovaquia :



Elecciones presidenciales del 23 de marzo

Las elecciones presidenciales eslovacas tendrán lugar el 23 de marzo, con una posible segunda vuelta el 6 de abril. La presidenta saliente, Zuzana Čaputová, del partido Eslovaquia Progresista, no se presentará a la reelección. El Primer Ministro, Robert Fico, y su partido Smer-SD han anunciado su apoyo a Peter Pellegrini, líder del partido Hlas-SD, socio de la coalición gubernamental. [Leer más - Otro enlace](#)

■ Kosovo :



Exención de visados

Desde el 1 de enero, los ciudadanos de Kosovo pueden viajar al espacio Schengen sin visado, para estancias de hasta 90 días en un periodo de 180 días. Kosovo es el último país de los Balcanes Occidentales que se beneficia del régimen de exención de visado de la Unión Europea. [Leer más](#)

■ Serbia :



Informe de la OSCE sobre las elecciones

Según la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa, las elecciones serbias de diciembre de 2023, en las que resultó reelegido el gobierno de coalición, no reunieron las condiciones óptimas para el desarrollo democrático de este acontecimiento político. Se denunciaron deficiencias de procedimiento durante el recuento de votos y numerosas violaciones del secreto del voto. Quedaron sin resolver ciertas inquietudes en cuanto al respeto de la libertad de expresión y la libertad de prensa de defensores de los derechos humanos y periodistas. Numerosas manifestaciones en todo el país denunciaron las elecciones, que se celebraron en un contexto de fraude electoral. [Leer más - Otro enlace](#)

■ Ucrania :



Visita del Presidente ucraniano a los Países bálticos

El presidente ucraniano, Volodymyr Zelenskyy, visitó los países bálticos los días 10 y 11 de enero. Mantuvo conversaciones con la Primera Ministra lituana, Ingrida Šimonytė, el Presidente estonio, Alar Karis, y la Primera Ministra letona, Evika Siliņa, sobre la ayuda a Ucrania, la cooperación en materia de defensa y la adhesión de Ucrania a la Unión Europea. Durante un discurso en Vilna, el Presidente ucraniano reiteró la importancia de defender la soberanía territorial frente a la invasión rusa. [Leer más](#)



Visita del Primer Ministro británico y del Ministro de Asuntos Exteriores francés

El primer ministro británico, Rishi Sunak, visitó Kiev el 12 de enero para formalizar un acuerdo bilateral de cooperación estratégica entre Ucrania y el Reino Unido, confirmando el apoyo militar y financiero continuado del Reino Unido a Ucrania. El nuevo ministro francés de Asuntos Exteriores, Stéphane Séjourné, realizó su primera visita oficial a Kiev el 13 de enero, y trató con el presidente ucraniano, Volodymyr Zelenskyy, la profundización de una Europa de la Defensa y el apoyo francés a Ucrania. [Leer más - Otro enlace](#)



Consejo OTAN-Ucrania

Los embajadores de los países de la OTAN y de Ucrania se reunieron el 10 de enero en un Consejo OTAN-Ucrania. Los aliados condenaron los recientes ataques aéreos rusos en Ucrania y reafirmaron su compromiso de reforzar las capacidades militares ucranianas en 2024, especialmente en el ámbito de la defensa antiaérea. [Leer más - Otro enlace](#)



Reunión de Asesores de Seguridad Nacional del Foro de Davos

Los representantes de 83 países y organizaciones internacionales asistentes a la cumbre del Foro Económico Mundial de Davos se reunieron el 14 de enero con sus consejeros de seguridad nacional para debatir soluciones para una paz duradera en Ucrania. El jefe de la administración presidencial ucraniana, Andriy Yermak, expresó su satisfacción por el debate abierto y constructivo y por el apoyo internacional a los principios defendidos por Ucrania. [Leer más](#)

■ Consejo de Europa :



Diálogo de Helsinki

Los días 11 y 12 de enero, representantes de las fuerzas democráticas bielorrusas en el exilio participaron en el Diálogo de Helsinki, una serie de mesas redondas organizadas por la Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa, sobre el futuro político del país. El 25 de enero, el Presidente de la Comisión de Asuntos Exteriores del Parlamento finlandés, Kimmo Kiljunen, presentará a la Asamblea del Consejo de Europa un informe sobre el futuro democrático del país. [Leer más](#)

■ ONU :



Ataques hutíes en el Mar Rojo

El 10 de enero, el Consejo de Seguridad de la ONU adoptó una resolución en la que exige a los rebeldes hutíes de Yemen que pongan fin a sus ataques contra buques mercantes y comerciales en el Mar Rojo. La resolución, presentada por Japón y Estados Unidos, recibió once votos a favor, cero en contra y cuatro abstenciones de Argelia, China, Mozambique y Rusia. Se produce en un contexto de crecientes amenazas al comercio marítimo mundial. [Leer más](#)

■ Estudios/Informes :



Informe sobre la seguridad marítima mundial

El 8 de enero se publicó la quinta edición anual del informe del Centro MICA sobre la seguridad marítima mundial. El informe constata un aumento de los incidentes relacionados con el estallido de conflictos en el mar, una estabilidad general en el número de incidentes de piratería y robo, y un aumento general del tráfico ilegal. [Leer más](#)

■ Cultura :



Noche de los museos en Basilea

La ciudad de Basilea organiza su Noche de los Museos el 19 de enero, de 18h00 a 2h00. Unos 41 museos e instituciones culturales, no solo de Basilea sino también de las ciudades de los alrededores, abrirán sus puertas para este evento anual. [Leer más](#)



Anu Põder en Susch

La exposición "Anu Põder : Espacio para mi cuerpo" estará hasta el 30 de junio en el Museo Susch de Suiza. La exposición reúne más de cuarenta obras de la artista visual estonia Anu Põder, conocida por explorar el cuerpo humano, destacando la fragilidad, la impermanencia y lo efímero de la vida en una serie de esculturas muy evocadoras. [Leer más](#)

Listasafn Reykjavíkur IIII
Reykjavík Art Museum



Erró en Reikiavik

El Museo de Arte de Reikiavik dedica una exposición al artista islandés Erró hasta el 12 de mayo. Bajo el título "Gambit", la exposición pone de relieve la visión crítica del mundo que tiene el artista, con pinturas que evocan acontecimientos geopolíticos como el conflicto palestino-israelí y la guerra de agresión de Rusia en Ucrania. La obra de Erró se caracteriza por su mezcla de caos, violencia y contradicción. [Leer más](#)



Lacan en Metz

Hasta el 27 de mayo, el Centro Pompidou-Metz rinde homenaje al psicoanalista francés Jacques Lacan con la exposición "Quand l'art rencontre la psychanalyse" ("Cuando el arte se encuentra con el psicoanálisis"). La íntima relación de Lacan con el arte se presenta a través de cuadros que él mismo citó en sus escritos y que inspiraron su pensamiento, así como de obras de artistas que le han rendido homenaje. [Leer más](#)



Festival Internacional de Cine Documental de Biarritz

La edición 2024 del Festival Internacional de Cine Documental (FIPADOC) se celebra en Biarritz del 19 al 27 de enero. En el programa figuran documentales que abordan cuestiones sociales e internacionales. Desde la lucha contra el cambio climático hasta las mujeres y la guerra en Ucrania, los temas abordados responderán al lema del festival de este año: "¿Así es como vive la gente?" [Leer más](#)



Festival de galerías en Londres

El Condo Gallery Festival se celebra en Londres del 20 de enero al 17 de febrero. Esta exposición colaborativa, que se celebra en 50 galerías en 23 sedes diferentes, ofrece a los visitantes la oportunidad de viajar por la escena artística londinense. [Leer más](#)



Cambio de proyecto en la Bienal de Venecia

La selección del Pabellón polaco para la Bienal de Venecia de 2024 ha cambiado, y ahora presenta la exposición multimedia "Repeat After Me", del colectivo ucraniano Open Group. [Leer más](#)



Capitales de la cultura 2024

Para el año 2024, las ciudades Bad Ischl en Austria, Tartu en Estonia y Bodø en Noruega son las Capitales Europeas de la Cultura. Creado por la Comisión Europea, este sello permite a las ciudades mostrar su patrimonio a lo largo de un año mediante una amplia gama de eventos artísticos y culturales. [Leer más - Otro enlace](#)

■ Agenda :

 15 de enero de 2024

Reunión del Eurogrupo (Bruselas)

 15-16 de enero de 2024

Reunión informal de Ministros del Medio Ambiente (Bruselas)

 15-18 de enero de 2024

Sesión plenaria del Parlamento europeo (Estrasburgo)

 16 de enero de 2024

Consejo de Asuntos económicos y financieros (Bruselas)

 22 de enero de 2024

Consejo de Asuntos exteriores (Bruselas)



La carta n°1050

PDF

en español -- edición de Martes 16 de Enero 2024

 Yo descargo

La Carta también está disponible en los siguientes idiomas:



 Me gusta la Carta de la Fundación Robert Schuman

Los redactores de la Carta :

**Stefanie Buzmaniuk, Helen Levy ;
Louis Brand, Mila Shay, Romane Wanner,
Loup Panteix, Carole-Louise Ashby**

N° ISSN: **2729-6482**

¿Una pregunta, una sugerencia?

¡Contáctenos!

Redactor jefe:

Eric Maurice

Directora de la publicación:

Pascale Joannin

[Haga clic aquí si este correo electrónico no se muestra correctamente.](#)

**FONDATION ROBERT
SCHUMAN**

Si no desea seguir recibiendo nuestras cartas haga {LINK}